
广告专版 电话 !"#!$!"% 传真：（%!&'）!"''#&'$ 总编室 !"#!$#&! 经营部门 !"#!$('" 发行部 !"#!$#&$ 零售周一至周四 &元)份 周五 &*"元)份 周六 &元)份 国内定价全年 +%'*%'元 国内统一刊号：,-&&.''!! 广告许可证：京朝工商广字 '&"#号

岗什卡亚洲滑雪登山大会将召开
本报电 " 月 +% 日至 ! 月 " 日，青海省海北

藏族自治州门源回族自治县岗什卡雪山将举办亚洲
滑雪登山交流大会。该活动将会有来自中国、中国
香港、韩国、新加坡等国家和地区的 !' 多名滑雪
登山顶尖高手和爱好者参加。 （刘一荻）

2013年5月15日 星期三 体坛纵横
责编：朱 凯 邮箱：beijing2008@people.cn

远赴美国留学打球 身高显现绝对优势

孟翔宇会是下一个姚明吗
张 程

每年+'''多万元的亏损，最终让山
西中宇俱乐部决定出售经营了/年的篮
球队。本是一个正常的球队转让，却因山
西省体育局的介入而一波三折，前途未
卜。山西中宇队的转让风波引发了人们
对于篮球体制与市场的争辩，它的去留
牵动着无数球迷的心，更牵动着中国篮
球每一根脆弱敏感的神经。

山西中宇队上赛季以“黑马”身份杀
入,01八强。就在球队有起色之际，俱乐
部老板、!"岁的王兴江因经济困难最终
决定转让自己经营了/年的球队，每年
+'''多万元的巨额亏损让他不堪重负。
山西中宇队成立之初，没有任何赞助，资
金主要来源于王兴江的钢铁厂。+''%年
夏天，中宇钢铁厂被转让，王兴江的个人
积蓄成了资金的主要来源。

今年“五一”前后，王兴江与北京控股
集团达成转让协议，就在球迷为之惋惜与
祝福时，山西省体育局提出希望俱乐部留
下，并着手联系山西本土企业接手。北京控
股集团入主球队就此搁浅，因为山西省体

育局手中握有一道“杀手锏”，那就是中宇
俱乐部完成这笔转让，必须拿到山西省体
育局的批文。山西省体育局也在“做媒”，希
望本土企业山西汾酒集团能够接手，但汾
酒集团和中宇俱乐部就转让一事的会谈目
前陷入僵局，情况并不明朗。

山西球迷挽留俱乐部的心情可以理
解，球迷为俱乐部投入感情，俱乐部在当地
/年的时间里也形成了特有的篮球文化，他
们希望有自己的球队。对于山西省体育局
来说，如今闯出一片天的山西男篮则是地
方的体育名片，他们并不希望这张名片就
这么消失。

而在一些篮球圈内人士看来，山西
省体育局出“杀手锏”的做法并不妥当。
他们认为职业俱乐部，其所有行为都应
遵循市场规律。山西中宇俱乐部是由王
兴江个人投资的俱乐部，并非和山西省
体育局共同组建，俱乐部产权明晰，转让
俱乐部实质上是一笔市场交易行为，不
需要得到地方体育部门的批准。

这样的事实，也反映了中国篮球联

赛发展的无奈。在职业化较高的-01，球
队能否搬家由其他+$支球队老板投票决
定。-01#'支队伍组成董事会，关键大事
都要投票通过，而山西男篮则卡在了省
体育局的图章上。

不可否认，山西男篮经过/年的篮球
文化积淀拥有大批忠诚球迷，有着金牌
球市、魔鬼主场和独具特色的球迷文化，
山西省的企业接手能够较好地延续球队
历史、球迷文化等无形资产，对于外省企
业其无形资产继承则会大打折扣。但要
想留住山西男篮并非易事，省内企业少
有问津，汾酒集团和中宇俱乐部会谈目
前又陷入僵局。

山西男篮作为一张为数不多的优质
的体育文化名片却陷入去留两难的窘
境，确实令人遗憾。而体育行政部门的如
何管理和把握服务的度，也需认真思量。
留不留住山西男篮也许并不是最重要
的，如何保证“山西男篮”们的可持续性
发展不再让后面接手的企业而重蹈覆
辙，才是当务之急。

世乒赛推广重于夺金
朱 凯

刚刚拉开大幕的巴黎世乒赛注定

又是一届缺少关注的赛事。尽管中国

乒乓球队在抽签中号称喜忧参半，但

对于中国球迷来说，根本没人关心这

些。事实上，本届世乒赛中国队包揽

冠军几乎没有悬念过程也就淡得如同

白开水了。

“世乒赛开始了吗？”一位天天打

乒乓球的同事，当记者问他对本届世

乒赛的预测，他竟然如此反问。“估计

还是自娱自乐，到时

看看决赛吧。”此话

该是反映了当下大多

数中国球迷的心态。

回想 &' 年前，

世界乒坛欧亚实力相

对均衡，那时不少人

可以连续几天守着电

视看乒乓球比赛；而

&' 年后的今天，中国队明显强于世

界，很多球迷有时间去打球，但看球

的时间却越来越少。

中国乒乓球队用 &' 年间不断地

艰苦付出、备战、训练，好不容易换

来的雄霸世界乒坛的局面，如今却突

然发现，这样的局面并不是我们最想

追求的。

巴黎世乒赛上，无论是德国、法国

还是日本、韩国、新加坡等欧亚诸强，

都将目光紧盯中国，他们希望找到一

个突破口，能从中国选手中突围出去。

而他们或许并没有发现，中国乒乓球

也同样需要找到一个突破口，那就是：

借助于巴黎世乒赛的舞台，谋求在乒

乓球运动的国际推广方面取得比较明

显的突破。这对于中国乒乓球来说，是

与拿金牌相比更有难度的突破。

“对我们现在来说，光是 " 个奖

杯并不能证明什么，我更多的是希望

乒乓球这项运动能够发展。”中国乒

乓球队总教练刘国梁显然已经意识到

了问题的严重性：“这次世乒赛是乒

乓球的大派对，是一个非常好

的机会。除了比赛，还

有项目

的推广等很多工作需要我

们去做。”

对中国乒乓球来说，如何在

巴黎世乒赛上创造比以前更出色

的竞技成绩，早已是一个不可能成

立的伪命题。自从伦敦奥运会结束

后，中国乒乓球队就进入了三次创业

的新时期，在这个新的历史阶段，如何

更好地推广乒乓球运动，已是摆在国乒

面前最紧迫的现实问题。刘国梁现在要

做的，是要把乒乓球引入十几年前的那

种竞争态势。

刘国梁表示本届赛事自己更重

要的任务不是指挥球队，而是力推

三个措施：在乒联大会上进一步推

动“跨国配对”、与各国交流合办训

练营以及“直横大战”的推广，这

些无疑都是值得肯定的。但是，

最终衡量推广成败的标准，

将是让更多国家的乒乓球

运动员尝到接近金牌或

是夺取金牌的甜

头。

山西男篮转让起风波
吴建珍

日前，美国一家著名网站在头条中用了“身高奇迹：七尺中锋追梦 !"#”的标题，大篇幅报道了

中国篮坛一位冉冉升起的“新巨人”———孟翔宇，文章对这位目前在美国 $%&高中留学的中国新星孟

翔宇冲进 !"#的前景颇为看好。孟翔宇 '()*年出生于辽宁，曾经是辽宁青年队的一员，+,--年，

孟翔宇怀揣着篮球梦想，远赴美国，开始了他的“非中国式”成长之路。

拒绝传统不走寻常路

+'&&年夏天，姚明退役，中国篮坛少了一个顶梁
柱。

下一个姚明在哪儿？这是个被中外媒体与球迷一
直关注的问题。“$'后”长人不断涌现，王哲林、周琦、李
慕豪这些新晋球员也已经在,01或国字号队伍中开
始成名。如今，孟翔宇的出现，似乎也成了“下一个姚
明”问题的选项之一。

&%岁、+*&%米身高，这样的条件让孟翔宇很难被人
忽视。高高瘦瘦的他篮下对抗能力与经验不足，但他
步伐灵活，也秉承了中国内线的传统：会中投、会三分。
“我喜欢跳投，因为我还不够强壮，但这不意味着我畏
惧篮下对抗。”孟翔宇说。在他的美国高中联赛首个
赛季，孟翔宇场均可以砍下+&分%*(个篮板"*!个助攻，
高二时就获得威奇塔州立大学的邀请。美国这家知名
网站给予如此的关注，也几乎在一夜间就提升了这个
尚未打过一场职业比赛的辽宁籍美国高中生的知名
度。

+'&'年，孟翔宇入选中国2&"男篮集训名单，第
二年代表辽宁2&!队参加了全国俱乐部青年联赛。但
就在辽宁队准备和他签约成为职业球员去打,01时，
孟翔宇却做出了另类的选择，他的父母更倾向于让他
到美国留学打球，因此婉拒了辽宁队的邀请。+'&&年
夏天，孟翔宇怀揣着梦想远赴美国。比之其他中国球
员，孟翔宇的篮球之路是一条与众不同的路。

球星需要慢节奏养成

尽管孟翔宇有绝对的身高优势，但身材单薄、对
抗不足、移动相对缓慢的他离-01还很遥远。

+*&%米的身高，无论是在哪个年龄段都极为罕
见，但也决定了体格不可能让他像六尺后卫们那样很
快锻炼出结实的肌肉，孟翔宇还处于骨头生长阶段，
他的骨骼还不足以支撑如此高大的身躯打更高级别的
比赛，否则他的双脚将反复受伤病困扰。学校对孟翔
宇的身体锻炼非常小心谨慎，一切都是为了不毁坏他
的篮球生涯。“这需要循序渐进，我们需要时间。”

球队教练斯路伊斯说：“我们只能以非常缓慢的速度
来培养他。”这样的节奏，与国内媒体的炒作、球迷
猛涨的期望形成了鲜明的对比。

当然，慢下来并不代表着遇冷，孟翔宇已经是
345高中校队重点培养的对象，整个教练团队都在认
真学习如何来培养这样一名七尺内线，并为他制定了
一项着眼于未来的详尽训练计划，由三位教练组核心
成员负责执行。“这样的大个子肌肉成长非常慢，”
斯路伊斯说，“训练的重点在于让训练内容和他的身
体发育相匹配。”看来，美国教练的出发点是“不速
成、不受伤”。

不谈论姚明低调前行

中国篮球中不断涌现的内线新星们似乎永远也绕
不开姚明这个话题。孟翔宇也不例外。但自从远离祖
国只身赴美之后，孟翔宇却没有再更多地谈论姚明，
现在的他很喜欢湖人前锋保罗·加索尔，西班牙人能
里能外的球风正在吸引着孟翔宇。

不去过多地谈论姚明，选择低调或者不失为一件
好事。毕竟在打出成绩之前就被这样比较，处在话题
的风口浪尖对孟翔宇只能是有益无害。
“他很聪明。”345高中另一名教练巴尔特说道，

“他听过了太多这样的比较，每个中国的孩子都梦想
成为下一个姚明或是易建联，他们也的确能够干出一
些大事情，但这都需要时间才能去完成突破。”

日复一日地训练，也没有关于目标达成的时间
表，面对国内篮球圈对于下一个姚明的急切渴望，孟
翔宇反应很冷淡。“球迷们是不会知道我的。”他说，

“我只是一名普通的高中球员，中国有着不同的文化，
但美国是全世界篮球最发达的国家，我来这儿就是希
望学习美国篮球的训练模式。”或许美国教练“慢节
奏”的培养，也为孟翔宇塑造了低调、内敛的性格。

寻“下一个姚明”切莫过急

孟翔宇是一个全能型的内线。只要能多加改造，
确实是不可多得的良才。但如果以现在的身体状态挑
战-,11一级联盟的话，孟翔宇相对脆弱的身体很难
支撑这样的强度。不过，他的身体还在成长，他的英
语理解能力还在提高，两三年后，他就能消除现在的
弱点，面对媒体的热炒，人们对孟翔宇的要求不该仅
仅是“赢”一个字，应该把节奏放慢下来，也把目光
放在未来。
“伤仲永”的悲剧警戒着世人，下一个姚明的培

养也决不能拔苗助长，福建新星王哲林已经被认定很
快将步姚明后尘进军-01，这样的期待不禁令人担
心是否过于超前。当年那些被认为极具天赋的球员，
现在连能否达到姚明在,01的高度也未可知，令人扼
腕。

孟翔宇在辽青队时的队友周琦现在已经开始顺着
中国球员的成长模式，成为了备受瞩目的新星，相
比周琦，孟翔宇选择的是更加冒险，同时也有更有
挑战性的方向，虽然暂时结果未知，但也未必不能
殊途同归。姚明退役后，所谓“接班人”接连涌现，
又接连在人们视线中消失，这在一定程度上与媒体、
球迷的过度曝光与捧杀脱不了干系。人们在寻找下一
个姚明时，切莫操之过急，需要慢下来。

北京体育公益社区行启动
本报电 北京市体育局主办的“北京市第九届

全民健身体育节———北京市体育公益活动社区行”
启动仪式暨开幕式上周末在方庄体育公园举行。千
余体育爱好者参与，有+'多项民俗趣味性强的传统
项目，又有民族特色的南北舞狮、锣鼓、老年模特、柔
力球等团体健身项目展示。

大企业桥牌邀请赛在京开幕
本报电 中国农业银行杯+'&#年大企业桥牌邀

请赛近日在北京首都大酒店拉开帷幕。比赛为团体
赛，包括预赛和决赛。首站过后，中国信息报队以
/'*!$分高居榜首。第二站比赛将于!月&'日在京举
行，预赛结束后，将有+(支队伍进入最后的决赛。

+'&#年苏迪曼杯混合团体羽毛球赛"月&$日将在马来西亚首都吉
隆坡开幕，卫冕冠军中国队等&+支队伍将争夺新一届冠军。本次苏迪曼
杯中国队的目标仍是卫冕，但这一愿望能否顺利实现，有待国羽众将为
之奋斗。

在过去的四届苏杯比赛中，林丹一直是男单的绝对主力。不过时过
境迁，在“超级丹”状态下滑的情况下，新人必要担当大任。即使林丹不
能出战，谌龙、杜鹏宇、王睁茗等男单好手依然有实力战胜任何一个对
手。尤其是谌龙，霸气渐现，初露天王之相。与男队相比，女队稍显尴尬。
伦敦奥运冠军李雪芮今年状态不稳定，甚至全英赛首轮便负于裴延姝
遗憾出局，而中国又一主力女将王仪涵则膝伤困扰不断，密集的比赛让
她的治疗时间不断压缩，伤病也不见好转。中国女队现在的实力仍可以
凌驾于任何国家之上，但缺少稳定的“一姐”还是不免让人心生遗憾。女
双搭档于洋、王晓理现在强势回归，将全英赛冠军收入囊中，田卿、赵云
蕾的表现也是可圈可点。男双的“风云组合”在经受伤病考验的同时，邱
子瀚、刘小龙的“子龙组合”却悄悄冒头，一鸣惊人地获得全英赛的男子
双打冠军。混双却令人备感焦急，虽然张楠、赵芸蕾和徐晨、马晋包揽了
伦敦奥运会冠亚军，但他们全英赛上的表现还是不能让人满意。

国羽苏迪曼杯卫冕无坦途
刘一荻

孟翔宇


